

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 26 DE FEBRERO DE 1904

NÚMERO 528

Manuel Collado
Pedro Alvarado
Manuel Alvarado h.
 PASANTES DE ABOGADO
 Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
 DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—
 Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceño**
 REDACTORES, **Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa, Modesto Martínez**
 ADMINISTRADOR, **N. J. Schroeder**
 OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
 25 varas al Este de la Oficina Telefónica.
 Avenida 5ª, Oeste
Teléfono N° 26

Diputación

Un grupo importante de electores de la provincia de San José nos ha rogado publicar la siguiente candidatura para las próximas elecciones de diputados. EL NOTICIERO se complace en someterla al criterio de los señores que componen la asamblea electoral.
 He aquí la lista por orden alfabético de apellidos:

PROPIETARIOS

Licenciado don **Elias Castro Ureña**
 " " **Mauro Fernández**
 " " **Gregorio Martín**
 " " **Alberto Pacheco**
 " " **Pedro Pérez Zeledón**
 " " **Vidal Quirós**
 " " **Federico Tinoco**
 " " **Tobias Zúñiga Montúfar**

SUPLENTES

don **Jaime Carranza**
 " **Manuel Carrillo**
 Licenciado " **Luis M. Castro**
 " **Gordiano Fernández.**

En sesión del 22 de Enero último la LIGA DE OBREROS eligió para candidato á la diputación por San José á don

GERARDO MATAMOROS

Naderías

Me refiero con mucho agrado á "La República," edición del diez. Los cables están copiados tan correctamente, que no puedo menos que felicitar á su copiante. Ya no se ve aquella detestable preposición "de" cuyo uso disparatado y lamentable há poco censuré.

Muy lejos de eso, ciertas advertencias gramaticales de estos artículos no las echa en saco roto el que copió toda la sección cablegráfica del día á que me refiero. Sea que la cultura gramatical exclusivamente suya rija la pluma de ese copiante, sea que haya atendido nuestras bien intencionadas advertencias, el hecho es que á uno le agrada notar corrección en lo que lee. Si algo vale mi voto, reciba esta felicitación "el copiante del diez."

Respecto al editorial intitulado NADA REMEDIA, no puedo, y lo digo con pena, elogiar por correcto á quien lo escribió; ó mejor dicho, será correcto el escritor, mas en esta ocasión no ha visto á mi señora la Gramática con los miramientos que como dama linajuda se merece.

Vamos al grano. Dice el escritor en su tercer párrafo: "...orden que por unas fue cumplida; no así por otras"....

Todos los monoslabos verbales que son dip-tongos se acentúan. Por consiguiente, debemos acentuar ortográficamente á "fue," y escribir fué, y así también dió, vió, fuí (Gramática de la Academia, página 366, cuarto y quinto párrafos).

Leo más abajo:
 "Las órdenes que "se" dicten obligándolas á mudarse de casa—suponiendo que se cumplan—nada gana la sociedad con ello" etc.

Ese "se" es vicioso hasta el grado de hacer anfibológica la frase. Basta decir: "Las órdenes que dicten" etc. Así no parecerá que las órdenes se dictan ellas mismas.

Además, la construcción del párrafo que estoy censurando es pura y simplemente una construcción vizcaína. Véalo sino el desocupado lector:

"Las órdenes que se dicten obligándolas á mudarse de casa, nada gana la sociedad con ello".

Todavía podemos suprimir la otra oración incidental para hacer más patente el error:

"Las órdenes que se dicten nada gana la sociedad con ello".

Veamos el párrafo siguiente:

"Con la mudada podrán ganar unos vecinos; pero pierden otros".

Ese "mudada" así empleado no es castellano. Mnda, quiso decir.

La exactitud gramatical y lógica, en mi humilde concepto, queda complacida redactando así lo transcrito:

Con la muda de casa ganarán unos vecinos, mas pierden otros.

Y si atendiésemos también al ritmo, otro sería el corte de esa cláusula. Pero esto es ya del dominio de la Retórica, y además cada cual tiene su modo de matar pulgas.

En uno de los últimos párrafos dice el escritor:

.... "es bastante crecido, y como los casos son tan frecuentes, por eso decimos que á muy pocos llama la atención" etc.
 Ese "por eso" es viciosísimo. Debemos suprimirlo.

Párrafo siguiente:
 "conducentes á atacar el mal, á cortar de raíz, en lo posible, ese cáncer social que nos corroe (la prostitución de la mujer) y que en no lejano tiempo las consecuencias pueden ser fatales" etc.

Repitamos: "que nos corroe y que en no lejano tiempo las consecuencias pueden ser fatales."

El último "que" es vicioso, y como el "por eso" anteriormente censurado, lo repugna la sintaxis.

Párrafo subsiguiente:
 "Cuando en la sociedad existen miembros perniciosos, se les debe aislar para evitar el contagio."

Se los debe aislar, es la cosa, y no "se les debe aislar" (Gramática, pág. 252.) Esa advertencia es para el cajista. Estos apreciables artesanos á menudo cambian los frenos de acusativos y dativos.

Si uno escribe: 'A los malos se los persigue,' el cajista pára: 'A los malos se 'les' persigue,' y quedamos, los pobres emborronadores, por ignorantes hasta de lo más elemental en cuanto se refiere á la Gramática.

Por lo demás, este artículo que vengo atildando es muy estimable si nos contraemos al fondo. A ver si de esta manera, censurándole algo de la forma, lo buscamos y leen, principalmente los que ejercen autoridad en la policía, que ya yo yá..... cumplí con mi deber en la policía de la prensa.—GEDEÓN.

Corea como premio de la guerra

por J. Sloat Fassett
 Traducción de Enrique Fernández VII

La fuerza de Rusia comparada con la del Japón y consecuencias internacionales de la guerra

Tratando ahora de las fuerzas relativas de Rusia y Japón, utilizables en mar y tierra en el conflicto que actualmente se desarrolla en el Oriente, nos encontramos con gran número de diferentes opiniones. Muchos escritores militares consideran el poder militar de Rusia en 3.000.000 de soldados y el del Japón en 600.000. El poder naval del Japón es mucho mayor que el que Rusia posee en aguas orientales. Ninguna de estas dos naciones está financieramente en buena posición para la guerra. La deuda nacional rusa asciende 3.300.000.000 de "dollars," y la japonesa á 279.000.000 "dollars."

Ocupándonos de las consecuencias internacionales de la guerra, diremos que el Japón desea que se mantenga la integridad de China, que se restablezca la supremacía de este país en Manchuria y que las puertas del comercio se mantengan abiertas en todo el imperio. Japón desea que se reconozcan los derechos de Rusia en Manchuria, bajo la administración china y que Rusia á su vez le reconozca sus legítimos derechos en Corea. Rusia no accede á ninguna de estas demandas. Por consiguiente, los inteligentes japoneses y los enérgicos eslavos dilucidan hoy por medio de las armas los puntos en disputa y las ambiciones, celos y necesidades de ambas naciones. Si la guerra se confina exclusivamente entre japoneses y rusos, no será de tan grandes consecuencias; pero una guerra en el Oriente trae las posibilidades de una conflagración universal, en la cual se envolverán los destinos del siglo veinte.

"Si Rusia es la victoriosa,"—es cuestión que toca muy de cerca y profundamente á la nación inglesa. La supremacía de Inglaterra en los asuntos de Asia, ha decaído considerablemente de quince años á esta parte. El triunfo de Rusia en la época presente y en las condiciones actuales, la hará la dueña del oriente y será un golpe decisivo para Inglaterra, del cual es difícil se recobre. El triunfo del Japón también traería complicaciones y problemas suficientemente graves y difíciles de resolver, pero no tan intrincados para Inglaterra en la otra alternativa. Lástima que la influencia de Francia é Inglaterra no lograra impedir esta guerra.

Sin embargo, la suerte está echada.

NOTA.—Hemos traducido de la interesante revista mensual "Review of Reviews" el importante artículo que hoy concluimos de publicar. Nos proponemos hacer lo mismo con cualquiera otro que reuna las condiciones de actualidad é interés que posee el que con el título de "Corea como premio de la guerra" ha producido el notable viajero y escritor J. Sloat Fassett. La cuestión de oriente que hoy preocupa á todo el mundo, será nuestro tema y esperamos complacer con ello á los lectores de nuestro NOTICIERO.

El concurso de "Pandemonium"

Señor Director de EL NOTICIERO.—Alguien en su estimable diario aboga por la nulidad del concurso actual de "Pandemonium."

MR. PASTEUR

Los admirables trabajos de Mr. Pasteur sobre el vino y la cerveza, han demostrado que LAS BACTERIAS son causa de la ALTERACIÓN de toda sustancia orgánica y origen de muchas enfermedades. Una buena cerveza para ser DURABLE é HIGIÉNICA debe, pues, no contener bacterias. Al propio tiempo deben eliminarse por un proceso de fabricación racional, las sustancias más alterables de la cebada, la cual no puede reemplazarse con dulce ú otras sustancias, que deben ser consideradas como VERDADERAS FALSIFICACIONES.

La fábrica de bebidas higiénicas de Guadalupe, deseosa de conservar el favor que le está acordando el público, pone SU MAYOR ESMERO en hacer de su CERVEZA, una bebida VERDADERAMENTE HIGIÉNICA, eliminando de ella, toda causa de alteración.

Botica Oriental
Teléfono 227

Guadalupe
Teléfono 218

TRASLADO

Tenemos el gusto de participar á nuestra numerosa clientela y al público en general, que á fines del presente mes quedará completamente instalado nuestro Almacén de Abarrotes

LA MASCOTA

en el local que ocuparon los señores Pagés Hermanos en la 5ª Avenida ó sea calle de la Estación. Estamos dispuestos á que en lo sucesivo nuestros precios no admitan competencia de ninguna clase. Rogamos hacer una visita para convencerse. San José, Fbro. 6 — PAGES & CAÑAS

DOCTOR

M. Zúñiga

Ha trasladado su habitación á la casa del Presbítero Santiago Zúñiga, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional y frente á don Venancio García.

OFICINA: BOTICA VIOLETA.

Oct. 29 1m.

"En este país

no se progresa

ni nada sirve para nada," dicen los que no hacen nada. En cambio la

ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO

empresa absolutamente nueva en Costa Rica, que usa sistemas modernísimos para la enseñanza, hasta hoy ensayados, CON ÉXITO, aquí, PROGRESA Y RÁPIDAMENTE pues no son pocos los discípulos con que cuenta y no son pocas las palabras de satisfacción y contento que de ellos recibe todos los días.

Y... Ud. que está leyendo este aviso, no lo creé, y piensa quedarse sin pedir informes?

Talvez por evitarse el costo de escribir unas cuatro líneas, va Ud. á perder las ventajas de NUESTRO PRECIO ESPECIAL [limitado á cierto número de estudiantes.] Pida Ud. todos los informes que desee y á vuelta de correo recibirá Ud. el premio.

ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO

San José Apartado 225

Siento mucho no poder atender los deseos del autor de ese artículo. La más elemental galantería indica que no puede hacerse semejante desagraviado a las señoritas que han obtenido votos en dicho concurso.

Queda a los interesados el recurso de abrir un nuevo certamen en otro órgano de publicidad que, a juicio de ellos, preste mayores garantías que mi revista.—R. FERNÁNDEZ GUARDIA

De Heredia.

Un paseo a "La Guaría".

20 de febrero.—Quiero de esta vez, amigo Director, prescindir de mis insulsas "Notas de Heredia" y publicar en su lugar una crónica que tenga sabor campestre. ¿Por qué no hacerlo? ¿Por qué mirar con desdén la época del verano en que todos se retiran al campo a almacenar salud para el año?

Este pobre corresponsal, cansado de la vida monótona y fastidiosa de la ciudad, ávido de pasear, se salió de sus casillas con el ardiente deseo de buscar las galas del campo. Pensar y hacer, todo fue una misma cosa; pronto vi trocadas las horas muertas y displicentes en horas de verdadero regocijo. Inefable fue el placer experimentado. En todo el paseo no tuve más que una pesadilla. El polvo de las calles, enfaticado por el azote continuo de las carretas y de las bestias, se desató contra este pobre cronista, pretendiendo encontrar desagravio en él. ¿Qué mal le habrá hecho? En mis "Notas de Heredia" jamás le ofendí.

Hice todo lo posible por aliviar algo los daños que me ocasionaba, que dicho sea de paso, quería dejarme tuerto y sin resuello. Por fin resolví dejarme en paz y pude continuar mi paseo sin molestia alguna.

Logré respirar el aire fresco del campo, pasear mi vista por los potreros vestidos con el traje color de esperanza. Me entretenía viendo las mariposas revolotear en el aire en busca de flores para extraerles el néctar. Los pajarillos cruzaban el cielo llenándolo de notas melodiosas. ¡Cuántas bellezas y maravillas encierran nuestros campos!

¡Qué naturaleza más animada tenemos, digna de ser cantada por un Virgilio, por un Andrés Bello! En ella encontraría el poeta inagotables fuentes de inspiración!

Londres tiene sus bellezas en la majestad de sus edificios, Venecia en su cielo azul y nosotros las tenemos en la galanura de nuestros campos.

París en sus teatros tiene coros en los que figuran delicadas cantatrices, y nosotros en nuestros bosques tenemos pajarillos que nos deleitan con sus trinos y nos transportan al seno del placer. El jilguero reemplazará a la artista de voz argentina.

Es preciso salir al campo para convencerse de lo dicho. Este cronista recibía a cada instante impresiones agradables. Después de caminar media hora, se detuvo en un lugar pintoresco, donde la naturaleza lucía todas sus galas. En aquel sitio se levantaba una preciosa casa custodiada por elegantes árboles de hule, copudos arañados y mangos.

Un pintor, de esos que saben interpretar todo fielmente deseábamos en aquellos momentos para que pasara al lienzo aquel cuadro encantador y pudiera sacar un magnífico adorno de sala.

Tal es "La Guaría", deliciosa quinta de don Juan María Solera. Allí estaban de temporada tres cartaginesas, frescas como las brisas del Irazú; y una flor del jardín herediano. Esas bellezas responden a los nombres de doña Adela de Solera, señoritas Chabela y Anita Oreamuno y Lupita Solera. Con tan agradable compañía estuvo este cronista, primero en la casa dicha y después bajo unos bambúes, leyendo las inscripciones que el lápiz del viajero dejó allí grabadas.

Nuestra débil pluma se siente eclipsada por el derecho de alegría habida en aquellos momentos. El delirio del entusiasmo se apoderó de nosotros: aquella era la felicidad misma.

Aquellas horas de dicha habían sido las más deliciosas para nosotros; el reloj de nuestra vida las contó como minutos. Fueron ratos felices que deja el tiempo para eterna recordación y que pasan como las estrellas fugaces en las regiones celestes.

Por desgracia, esos lapsos de tiempo son pocos y pronto vimos la alegría trocada en tristeza. El pensamiento de una nostalgia futura se hallaba próximo a invadir nuestro pecho.

Regresamos sintiendo dejar aquel vestigio del Paraíso donde rivaliza "la poesía del lugar con las gentes que allí moran."

Pronto estábamos en Heredia y volvimos a entregarnos a la vida triste y monótona, desprovista de todo lo que alegra y anima.

No pedíamos ya un cantor de bellezas sino un poeta elegíaco que se lamentara de las tristezas del lugar al compás del tañido fúnebre de nuestras campañas tan aparentes para el caso.

A este pobre cronista no le queda otro recurso que parodiar a Rioja y exclamar en esta lugubre ciudad:

"Estos Fabio ¡ay dolor! que ves ahora campos de soledad mustio collado, fueron un tiempo "esta Heredia "famosa." Abur, señor Director.—El corresponsal.

Ieivger y Ivanovitch Alexeyeff

Del "The Literary Digest"
Traducción para EL NOTICIERO

Esta es el nombre del virrey en el lejano Oriente, Comandante en Jefe de las fuerzas rusas en el Asia y almirante de la armada en el Pacífico. El almirante Alexeyeff es sin disputa el más competente de todos los jefes de la armada rusa y uno de los más enérgicos hombres de estado en el día de hoy. Nació el 11 de mayo de 1843 y a los diez y nueve años de edad ya Alexeyeff había pasado con éxito sus exámenes de cadete naval, entrando enseguida en el servicio activo. En muy poco tiempo atrajo la atención de sus jefes, su clara inteligencia y sus aptitudes de mando, y el almirante Lissouffsky lo nombró su ayudante en la corbeta "Var-

yag," haciendo un viaje alrededor del mundo. Durante la guerra civil entre el Norte y Sur de los Estados Unidos, Alexeyeff permaneció en América con la escuadra rusa, encargándose de reportear a su gobierno el progreso de la guerra que atrajo gran atención en San Petersburgo. Cuando regresó de América, fue hecho teniente y se le colocó en la primera división naval en el Estado Mayor, de la armada. Después fue nombrado abanderado del almirante Batakoff, jefe del escuadrón en aguas griegas. En 1875 y 1876, estuvo en el Estado Mayor del Gran Duque Alexei Alexandrovitch, viajando en la fragata "Svetlana" por el Atlántico y el Mediterráneo. Al año siguiente se hizo cargo de la superintendencia de las defensas y fortificaciones en las costas rusas, dándosele el mando del acorazado "Kreml" y enviado enseguida como comandante del crucero "Africa" a una misión especial en los Estados Unidos.

Su misión en este país la hizo con tal tacto y talento diplomáticos, que en los círculos oficiales de San Petersburgo se le consideró como gloria para su patria y como hombre de estado de gran porvenir. Así lo reconoció el Czar Alejandro III, nombrándolo en 1883 attaché naval en París, encargándole al mismo tiempo el cultivo de las relaciones con Francia. Durante nueve años permaneció Alexeyeff en París y trabajó con energía e incesantemente hasta el feliz término de la alianza franco-rusa. Alejandro III dispensaba al almirante Alexeyeff su más absoluta confianza. En 1892 fue llamado a San Petersburgo haciéndose cargo del delicado puesto de Jefe de la Armada, permaneciendo tres años, durante los cuales demostró el mayor celo en promover el incremento de la flota rusa. Con motivo de la guerra chino-japonesa de 1894-95, Rusia vigiló con más cuidado que nunca el extremo oriente, y fue Alexeyeff la cabeza de la escuadra rusa en el Pacífico. En este puesto demostró más que nunca sus notables capacidades de hombre político y desde esta época se le designó con el nombre de "el enérgico." Cuando la rebelión china de los boxers, Alexeyeff se hizo cargo del mando supremo de las fuerzas navales del Pacífico. Siendo favorito en la corte de la Czarina viuda, consejero confidencial del Czar Nicolás III y amigo íntimo del Gran Duque Alejandro, fue nombrado virrey en el Oriente, con todos los poderes de un soberano, en agosto del año pasado, época en la cual Rusia necesitaba reforzar y hacer sentir su autoridad en Asia.

Ése es, pues, el delicado puesto que ocupa Ieivgeny Ivanovitch Alexeyeff, durante la guerra ruso-japonesa.

La guerra ruso-japonesa

[Por cable]

Nagasaki, 24.—Ayer arribó a este puerto el vapor "Stolberg" trayendo a su bordo 40 marineros japoneses, sobrevivientes del vapor "Nakoma Maru," hundido por la escuadra de cruceros rusos que salió de Vladivostock el 11 del presente, con la intención de bombardear el puerto de Hakodate, pero que no pudo penetrar el estrecho de Fugukama, debido a una nevada. Esta escuadra hará otra tentativa contra Hokodate en el próximo mes. Se ha dado orden a todos los habitantes civiles de Vladivostock de salir de la ciudad a causa de la escasez de víveres.

Suez, 24.—El transporte ruso "Oreland Smolensk," que hace poco pasó por el canal en camino para el extremo Oriente, regresó hoy a ésta y entró ya al canal en camino para Puerto Saïd.

Tokio, 24.—Aquí se ha recibido la noticia de que el almirante Togo atacó otra vez a Puerto Arturo, pero es imposible confirmarla. Sin embargo se cree muy posible que sea cierta, pues Togo está bloqueando dicho puerto.

Tokio, 24.—Reina pánico en New Chwang debido al temor de un ataque de parte de los japoneses. El crédito ruso en dicho lugar ha desaparecido por completo.

San Petersburgo, 24.—Ya partió con dirección al extremo Oriente el ministro de la guerra general Konropkin. También partió el almirante Makeroff para reemplazar al almirante Stark. El virrey Alexeyeff establecerá su cuartel general en Harbin. Pronto se lanzará un empréstito interior. La ciudad de Moscú ha ofrecido contribuir con 30 millones de rublos. La Gaceta publica un telegrama de Seúl avisando que se han dado instrucciones al ministro de Estados Unidos para enviar el transporte "Safio" a fin de embarcar a los americanos que están en Ping Yang. También el ministro está dando los pasos para proteger los intereses americanos en Wijú. Se presume que Mr. Allen ha tomado esta actitud con el propósito de crear un incidente que dará a los Estados Unidos pretexto para desembarcar fuerzas en dicho lugar. Se ha tomado nota de la amenaza del almirante Evans en caso que aconteciera alguna dificultad que pudiera poner en peligro el consulado americano. Este último incidente se considera como uno de tantos alfilerazos dado por los Estados Unidos a Rusia.

[Despachos de las 6 p. m.]

Berlín, 24.—Avisa un despacho de Tokio que el sábado se efectuó un nue-

vo combate en Puerto Arturo. El gobierno no ha publicado pormenores.

Berlín, 24.—La prensa alemana no obtuvo hoy noticias del extremo oriente. Los diarios de ésta se abstienen de publicar todo lo que pudiera dar a conocer la actitud de Alemania, pero en cambio dedican columnas enteras para dar a conocer la actitud de los demás países y a dar cuenta de los preparativos militares y navales que, según ellos, se están llevando a cabo en las demás partes a excepción de Alemania. Avisa el corresponsal del "Berlin Tageblatt" en Roma que la prensa italiana que en un principio era favorable al Japón se ha vuelto de repente partidaria de Rusia. El corresponsal del mismo periódico en Madrid informa que el gobierno de la península continúa adoptando medidas para proteger los puntos estratégicos de la costa. Avisa también que se han aumentado las fuerzas españolas en la frontera de Portugal, pero el corresponsal no da el motivo de este paso. También empieza a mostrar su parcialidad hacia Rusia citando un artículo del "Imparcial" en que se declara que el triunfo de Rusia es absolutamente necesario a los intereses de España. El "Berliner Post" confirma la noticia del cambio que se ha verificado en Constantinopla respecto a Rusia. Al principio de la guerra, Turquía fue hostil a Rusia, a tal punto que justificaba la opinión de que la Puerta estaba dispuesta a aprovecharse de los reveses sufridos por Rusia en los últimos días. Sin embargo se ha efectuado un notable cambio en la actitud de Turquía. En los círculos del gobierno se guarda la mayor reserva al discutirse la situación y cuando se expone una opinión es favorable a Rusia. Se ha dado orden a la prensa de Constantinopla de abstenerse de comentar las noticias recibidas del teatro de la guerra.

San Petersburgo, 24.—Anuncia la prensa rusa que los japoneses han comprado en Fiume, Austria, veintidós torpederos sistema Withead; que en la vecindad de Yalú hay 60,000 hombres de tropa japoneses, y que los 16 vapores que zarparon de Amberes con destino a Shanghai, con municiones de guerra para los rusos, no ha sido apresado por los japoneses y el resto tendrá probablemente la misma suerte. Se muestra la opinión de que los Estados Unidos están prestando al Japon apoyo financiero. El hecho de que el capitán del "Vicksburg" negó auxilio a los marinos rusos de los navíos de guerra que se hundieron en Chemulpo y también la noticia que se ha recibido de que se ha dado orden a la flota americana de navegar hacia el Norte, todo esto, aumenta cada día el sentimiento de hostilidad contra los Estados Unidos.

El tratado canalero

[Despacho de las 6 p. m.]

Washington, 25.—El Senado, en sesión definitiva, ratificó el tratado del canal de Panamá. Fueron rechazadas las enmiendas al tratado, presentadas por la comisión de Relaciones Exteriores. Fue rechazada también por 49 votos contra 24 la enmienda propuesta por el senador Cacán, recomendando la celebración con Colombia de un tratado con la mira de satisfacer los futuros reclamos de dicho país, por la secesión de Panamá. Morgan pronunció un discurso manifestándose opuesto al tratado en la forma actual.

La coflagración universal?

Preparativos bélicos.

Berlín, 24.—En esta capital ha llamado mucho la atención la noticia recibida de Madrid de que España ha celebrado un tratado de alianza con la Gran Bretaña. No obstante que se da poco crédito a la noticia, se juzga conveniente obtener del gobierno de Madrid una negativa de ella. La prensa de Berlín continúa publicando noticias de los preparativos bélicos de parte de España y Portugal y demás potencias neutrales. Un telegrama de Lisboa habla de la posibilidad de la movilización de 15 mil hombres de tropa. El tono de la prensa continúa siendo hostil contra Inglaterra. Se da mucha importancia a toda noticia referente a mala inteligencia entre Rusia y la Gran Bretaña, como la de la persecución del vapor "Mongolia" en el mar Rojo por una escuadra

rusa y la negativa del gobierno de la India a la solicitud que le dirigió un coronel ruso pidiéndole permiso para viajar hasta la frontera de Afganistán. Se declara ridícula en esta ciudad la noticia publicada por la prensa inglesa de que el conde Beckendorff se ha dirigido a San Petersburgo para informar al Czar sobre el verdadero estado de la opinión pública en Inglaterra. Aunque se considera posible que lord Lansdowne haya ofrecido la mediación de la Gran Bretaña para impedir más derramamiento de sangre, motivó gran sensación en ésta los pánicos que reinaron en las bolsas de París, Madrid y Viena.

Noticias diversas

(Por cable)

Washington, 24.—Ha causado profundo desagrado en ésta el fallo del Tribunal de La Haya que prefiere en el pago de sus reclamos sobre las 9 potencias que hicieron uso de medios pacíficos, a las 3 que hicieron uso de la fuerza. En los círculos oficiales se esperaba que el Tribunal desaprobara el uso de la fuerza de parte de las potencias europeas contra las repúblicas americanas, pero el fallo demuestra que el Tribunal considera el bloque como el único paso que hizo posible el obro de los reclamos. Para estas personas la sentencia se considera como la aprobación de la política de coerción. Se hace notar también que si botasen a Castro ó empeorara la situación financiera de Venezuela, el pago de los reclamos se suspendería y los aliados se verían obligados a obrar de acuerdo otra vez. Sus intereses son mutuos pero distintos a los de las potencias pacíficas que tienen que esperar el pago de sus reclamos hasta que hayan sido liquidadas las crecidas cuentas.

[Despachos de las 6 p. m.]

Madrid, 24.—El Gobierno ha sometido a la Cámara de Diputados un proyecto de ley pidiendo un crédito extraordinario de 1.764,000 para la compra de material de guerra y 190,000 para la defensa de las costas. El primer ministro explicó que estas medidas se deben exclusivamente a la obligación de parte de España de guardar neutralidad. Terminada la sesión, hubo una manifestación republicana fuera de la Cámara, lo que hizo necesaria la presencia de la policía para dispersar a los manifestantes.

Roma, 24.—En la Cámara de Diputados, el señor Santini, miembro de la oposición, criticó la política observada por Rusia en el extremo Oriente. Expuso la esperanza de que trunfaría el Japon, por razón de que este país representa la civilización y los puertos abiertos.

POR TELEGRAFO

El Vicario Capitular en el Poás

San Pedro del Poás, 25.—[Recibido a las 4.40 p. m.]

Se encuentra en ésta el digno y apreciable Vicario Capitular don Rafael Otón Castro y el Padre Salomón Valenciano, en compañía del señor cura de ésta don Alejandro Porras. Salieron hoy para el Poás.—Corresponsal.

AVISOS DEL DIA

VENDO MI CASA

y la tienda situada al Sur del Parque Central de esta ciudad, y también la finca de la Maravilla y 750 hectáreas de terreno en San Miguel de Sarapiquí, y compro en San José una casa, como de seis a ocho mil colones, que está situada del Parque de Morazán hasta la Estación del Atlántico, que sea cómoda para una regular familia y tenga puerta de calle. Jesús M. Vargas Alajuela, 26 de febrero. H. s. o.

ESCUELA DE FARMACIA

Se reciben inscripciones para los estudios de Farmacia todos los días de 6 a 8 p. m. Los cursos comenzarán el 1º de marzo próximo. El Secretario Febrero 26 4 v.

EL HOTEL HISPANO AMERICANO

ofrece mayores comodidades hoy a su numerosa clientela con la agregación que se le ha hecho de los bajos de la casa contigua del Dr. Rucavado cuyas piezas se le han tomado en arrendamiento con sus muebles. Febrero 26 7 v.

GRAN HOTEL DE LIMÓN

Pongo en conocimiento de las familias que desean visitar el puerto y hospedarse en esta casa, que debido a la numerosa clientela que hay en la actualidad, tengan la bondad de avisarme anticipadamente para reservarles la habitación.—J. BORRINI. Febrero 26 —6 v.

ALMIDÓN DE YUCA
de la mejor calidad vende J. Vte. Mo-
nestal.—Febrero 26.—2 v.

AVISO

Durante mi ausencia del país, dejo encargado al licenciado don Alberto Navarro para todo pedido que se desee hacer a Europa por mi medio en el ramo de construcciones, como techos y puentes de hierro, pavimentos de mosaico, ventanas de vidrio quemado y otras materias.—GASTON CASTEX.—San José, 5 de febrero de 1904.—6 v.

AVISOS ANTERIORES

LA SOCIEDAD

E. GOICOECHEA Y COMPANIA
avisa a sus clientes que en adelante despachará todos sus negocios en la oficina de los señores E. Challe y Cia. Las horas de despacho serán de 9 a 10 y media de la mañana y de doce a cuatro de la tarde. El Gerente, E. Goicoechea. 15 v. alt. Febrero 21

AVISO

Salvo convenio especial con el Administrador, toda suscripción y todo aviso de este periódico se cobra adelantado por convenir así a los intereses de la Empresa.—El Admor.

A NUESTROS AGENTES

Hacemos presente a algunos de nuestros Agentes en provincias, que procuren cancelar sus cuentas; de lo contrario, tomaremos medidas RADICALES, a más de mencionar los lugares en que son morosos.—El Admor.—3 v.—25 de febrero.

MOVIMIENTO DIARIO

Movimiento marítimo

Limón, 25.—Hoy a las 12 y 1/2 a. m. ancló procedente de Nueva Orleans el vapor alemán "Brewster". Pasajeros: Mrs. E. W. Blackmann, S. M. Smith, B. Hunt y A. Moreno.

A las 7 a. m. de hoy ancló procedente de Bocas del Toro el vapor sueco "Hispania". Pasajeros: C. A. Hobbará, Chas M. Withone, León Prien, A. P. Cody y E. J. Hitchcock.

A las 9 a. m. ancló procedente de Port Morant el vapor inglés "Appomattox", sin pasajeros.

Ayer a las 7 p. m. ancló procedente de Blyth el vapor noruego "Harald", sin pasajeros.

A las 7 y 1/2 de hoy ancló procedente de Colón el vapor inglés "Sagus". Pasajeros: M. S. Grace, Stevens, John Mole, C. Limbrick Stra. y cinco hijos, Mrs. J. A. D. Pass, S. L. Bary, Jas Vernon, Pacífico Meléndez, C. N. Vernon y J. C. Carlton de primera clase y 145 de cubierta.

A las 12 1/2 p. m. de hoy ancló, procedente de New Orleans, el vapor noruego "Venus," sin pasajeros.

Sala 2ª de Apelaciones

24 de febrero.—En las dos sumarias siguientes se dió audiencia por tres días al señor Fiscal de Corte:

Contra Eduardo Oreamuno, Jefe Político del Naranjo por detención arbitraria;

Para averiguar quién cometió el delito de falsificación de un libelo de demanda en el juicio ordinario seguido por Demingio Chaves contra Eligio Morillo.

—Se aprobó la sentencia dictada en la causa seguida contra Eladio Aurelio Cuza Jardines, por contrabando.

—Se aprobó el auto de sobreseimiento dictado en la sumaria seguida para averiguar quién cometió el delito de robo en perjuicio de Serafín Montoya.

—Se confirmó el auto de enjuiciamiento dictado contra Faustino González Araya, por hurto.

Juzgado 2º del Crimen

Entró la sumaria contra Eduvigis Montoya por hurto, de lo que se dió audiencia al Fiscal por 3 días.

—Se archiva la sumaria contra Manuel Prendas por estafa.

—Se recibió del Alcalde 3º la sumaria por hurto a Julián Pérez.

—El señor Juez de Limón envía la acusación por injurias contra Emma Bigaff para que el abogado asesor don Octavio Quesada vierta informe.

—La 1 p. m. del 3 de marzo entrante se señaló para ratificación de testigos en causa seguida a María Pérez por lesiones.

Defunciones

Día 25.—Gerardo Rojas, dos meses, hijo de María Rojas, murió de ataque cerebral, distrito de Mata Redonda. Francisca Vargas Sáenz, 42 años, hija de Justo Vargas Chaves y María Josefa Sáenz, murió de inflamación intestinal, distrito de la Merced.

Vistas para hoy

Sala segunda.—Samuel Lara Enríquez, lesiones 1 p. m.

—Alejandro Castillo A., homicidio, 2 p. m.

—Casación.—Mauricio Castro y otro contra Remenegildo Zamora, oral, 1 p. m.

Bautizos

Día 25.—Parroquia del Carmen. No hubo. Parroquia de la Merced.—Se niegan a dar el movimiento.

Hoteles

Día 25.—Imperial.—Entraron: J. Gómez y D. Lindo.

Internacional.—Entraron: Sotero López, Carlos Franco y señora, Jerónimo Bogantes, Jorge Domingo y señora e Ignacio Pérez Ramos.

CRONICA

Sentencia

En la acusación seguida por Ramón Castro, de único apellido, contra Juliana Ancha de Madrigal, vecinas de Es-

casó, por el delito de injurias graves, el Juez 1º del Crimen, en sentencia de ayer, declaró nulo todo lo actuado en ese juicio, desde el auto en que se admitió la acusación por el Alcalde segundo. El último considerando de la sentencia dice así: "Que la acusación fué mal admitida por el alcalde sustanciador, por que el hecho acusado no constituye el delito de injuria grave, sino el de calumnia y en este concepto, todo el procedimiento está viciado de nulidad, que debe declararse."

Nombres empleados en la guerra

Hemos notado que no se emplean bien algunos de los nombres propios, geográficos y de personas, usuales en la prensa nacional con motivo de la guerra en el extremo Oriente. La culpa la tienen los despachos cablegráficos que los transmiten mal. Así, por ejemplo, traen Seoul en vez de Seúl, capital de Corea. Del primer modo es en francés y del segundo en español. El nombre del Comandante general de las fuerzas terrestres y marítimas es Alexeyeff. Los periódicos y revistas americanas escriben Alexeieff; los franceses como queda dicho. Nos atenemos a éstos. En los despachos se lee Alexieff. Para rectificar nombres propios, EL NOTICIERO cuenta con mapas y revistas numerosos. Sin embargo acogeremos las indicaciones de las personas conocedoras ó curiosas en la materia.

Esquela

Hemos recibido la siguiente: "Rosa B. v. de Díaz tiene el gusto de participar a Ud. el próximo enlace de su hija CRISTINA con el señor don Norberto Segura é invitar a la ceremonia que se verificará el 28 del presente a las 8 p. m. en casa de habitación de don Francisco Meléndez Z."

Aviso

En la Agencia de Policía se lee el siguiente aviso: "Es absolutamente prohibido suministrar datos a los periódicos." Esto no es nuevo para nosotros ni con nosotros reza, pues hace ya mucho tiempo que en esa oficina se nos niega toda clase de datos, aún los más ligeros.

Guadalupe al día

Febrero, 25.—Nuestro activo Jefe Político está preparando muchas y variadas muestras de nuestros mejores productos agrícolas para enviarlos en seguida a la exposición que dentro de poco se abrirá en San Luis.

—Según vemos, ya no hay tal crisis ni cosa que se parezca. Los encargados de vender "bulas de la Santa Cruzada" ya no se dan "abasto", repartiéndolas a diestra y siniestra. Nos aseguran que ha habido papel de esos que ha llegado a valer hasta tres colones y medio.

Apoderado

El albacea en la Sucesión de Petronila Chaves, ha dado poder al licenciado don Luis Cruz Meza, para que gestione en varios asuntos que desde hace mucho tiempo vienen ocasionando graves molestias, tanto a las partes que en ellos litigan como al juez y a sus subalternos.

El licenciado Cruz Meza se propone publicar un folleto en que dará a conocer la conducta de los litigantes de esos juicios.

Otro triunfo

El miércoles último a las 2 p. m. se verificó ante el tribunal más alto de la república, ante los señores magistrados de la Sala de Casación, la vista referente a la acusación por injurias que estableció don Tobías Gutiérrez Valverde contra EL NOTICIERO y don Francisco Boza por haber publicado el último en nuestro diario una nota de indignación contra el que defendiese a José Araya Fernández, el violador de una niña de seis años, suceso de que dimos cuenta hace algunos meses. El defensor de los acusados, don Claudio González Rucavado, habló en la vista, y los señores magistrados han dado una prueba más de su independencia y de la honradez de sus juicios. Publicaremos la sentencia.

V á propósito

A la pobre criatura de seis años, a la que se refiere el sueldo anterior, le será practicada hoy una penosa operación por tres médicos, a consecuencia del inculcable abuso en ella consumado. Quedará imposibilitada de por vida. ¡Que haya tales monstruos!.....

Injusto

No otro calificativo merece el sueldo de gacetilla que publica "El Día" de ayer referente a los empleados de la Tesorería de la Junta de Caridad. Empleado tan cumplido, celoso y honrado como don Carlos Echeverría, muy po-

cos hay, dicho sea en honor de la verdad. Nosotros con frecuencia visitamos esa oficina y siempre hemos salido bien impresionados de la constancia y laboriosidad de sus empleados.

Notas personales

De paseo se encuentra en Puntarenas la señorita Margarita López.

—Han partido para Cartago, donde piensan formar su residencia, la Sra. María de Martí acompañada de su estimable mamá doña Elvira y de sus dos simpáticos hijos.

—Procedente de Nicoya se encuentra en ésta el apreciable comerciante don Federico Apestegui.

—Hoy cumple años Florita Castro Beeche, a quien saludamos, deseando que sea siempre, como ahora, la dicha y la alegría de su hogar.

—Del Pariscal ha llegado el Jefe Político don Manuel Romero Escobar.

La revolución de Nicaragua

"La República" de ayer trae unos telegramas firmados por Zelaya en el Campo de Marte, dirigidos al Presidente Bonilla, publicados en "El Comercio" de Managua y en los cuales se dice que en la vecina del Norte ha estallado una nueva revolución. Conocíamos los despachos, pero según afirma la propia prensa nicaragüense, los despachos son apócrifos. No hay tal revolución en Nicaragua.

Lo que sí nos agrada del colega son los acentos de virilidad con que condena la tiranía de Zelaya. Hélos aquí:

"Mal nos conoce el señor Castillo cuando piensa que puedan ser motivo de diversión para nosotros las desgracias que abruma a su país; divertimos con los horrores de una tiranía que en lo malo supera a la de Barrios en Guatemala y en nada de lo bueno la imita, es considerarnos divorciados de todo sentimiento de centroamericanismo.

No señor Castillo, lejos de divertirnos, lloramos al ver fracasar continuamente los esfuerzos que los buenos hijos de Nicaragua hacen por sacudir el yugo de su ominosa y negra tiranía."

Que continúe en ese tesón "La República."

Venezuela y Panamá

Se le ha comunicado a nuestra Secretaría de Relaciones Exteriores que Venezuela ha reconocido la independencia de Panamá.

Correo

Hoy a las 5 1/2 p. m. se distribuirá la correspondencia de Estados Unidos que vino por el "Venus," con 48 sacos.

Turno

El domingo próximo se verificará el turno trasferido de la Iglesia de la Doloresa. La Junta encargada de la organización y arreglo hace grandes esfuerzos porque la fiesta resulte espléndida. Así lo deseamos.

Un Juez de Paz asesino

Ayer de mañana trajo a esta ciudad el Juez de Paz del barrio de Pájaros, por orden del Agente de Policía de Manzanillo, el cadáver de José Espinosa, individuo a quien dió muerte el Juez de Paz del barrio de Morales, a eso de las 6 p. m. del día tras anterior. Cuando el cadáver llegó aquí tenía cerca de cuarenta horas de serlo....

Ese modelo de Juez de Paz había traído ese día un reo a esta cárcel, y al hoy difunto lo traía como custodia; pero de regreso se hicieron acompañar del "General Cañas" y mientras navegaban en el estero, se mareó el Juez de Paz y por esto ó por aquello, le quitó su daga a Espinosa y a raíz le desprendió la cabeza del tronco.

Cuando el Juez de Paz puso a descansar en ídem al infeliz Espinosa, saltó a tierra y ¡pies para qué os quiero!

Las órdenes de captura han sido impartidas por el Juez del Crimen, pero hasta ahora no ha podido ser habido.—"Pacífico" del 23.

SERVICIO DE LA NOCHE

A eso de las nueve y media, después de concluida la retreta, frente a la casa de don Octavio Beeche, dos sirvientas la acometieron a golpes con un galán, novio de una de ellas, que acertaron a encontrarse por ahí. El policía de la esquina concluyó con la greca sin gran esfuerzo y condujo a asaltantes y asaltado al cuartel.

COMUNICADOS

De la Cárcel

Nosotros los presos de la Cárcel, debido a la fuga del reo Florencio Jiménez H., verificada el 8 del corriente, se ha puesto verdaderamente apretada la cosa para con nosotros, los demás presos. Se nos ha prohibido terminantemente

que ninguno de nosotros los reos salgamos a conversar con alma nacida, ni siquiera con nuestros padres, hermanos etc., a no ser que sea el abogado, y si salimos a la Comandancia, es sólo para oír las providencias del Juez.

En nuestro concepto, esa medida es sumamente rígida. Debiera tomarse en cuenta que para nosotros los desgraciados, el único consuelo es ver y hablar con nuestras familias y amigos.

Y en virtud de eso, hemos publicado al Sr. Comandante muchas veces, que se nos conceda el permiso de hablar con nuestras familias, como anteriormente, pero todo ha sido en vano nuestras súplicas, de subalternos; y viendo eso, pasamos por medio de un escrito al Sr. Secretario de la Cartera de Gobernación, hace ya nueve días y el mismo resultado del Comandante ha habido, porque nada ha resuelto. Así es que hacemos presente al público nuestra situación, ignorando de qué autoridad depende esa orden.

Por qué el señor ministro de Gobernación, don Tobías Zúñiga, cuyos sentimientos generosos y humanitarios son tan conocidos y alabados, habrá desatendido nuestra humilde súplica?—Los presos de la Cárcel.—San José, febrero 23.

NOBLEZA OBLIGA

Con el rabro "Municipal" salió ayer un artículo en "La República", que si no fuera por la consideración y aprecio que me merece el culto é ilustrado público de esta capital, dejaría desapercibido por envolver toscas y ruines injurias que no merecen ninguna clase de atención.

Dice entre otras cosas el tal suelto, y en uno de sus apasionados párrafos: "Morir aquí es más desagradable que morir en ninguna otra parte.....; y si a la pena de dejar la vida se agrega la explotación que las compañías funerarias hacen de la muerte, dígame si será agradable morir! Conque hay familias a quienes arruina el entierro de una persona a quien mucho se ha querido, porque cegados los ojos por las lágrimas no han visto el cuervo que en forma de carro fúnebre viene a ascar del hogar enlutado, con los despojos del pariente muerto, el patrimonio que dejó en herencia. Y todo se va a la fosa en un solo día y en el mismo carro: el padre muerto y la mísera fortuna que en vida le dió el trabajo rudo." "Es preciso poner coto a esa explotación de la muerte."

En primer lugar, diré al articulista que no tengo yo culpa en que por atender a los gastos que demanda la defunción de una persona, se quede la parentela sin el codiciado botín.

Pero a la verdad, con pesar debo manifestar que yo aconsejaría a muchos seres vivientes que cuentan con alguna fortuna, que es preferible que la derrochen en vida, dándose toda clase de comodidades y gustos, antes que dejarla a ciertos buitres ambiciosos que en calidad de herederos derrochan lastimosamente lo que aquel en vida le costó el sudor de su frente.

Expresarse del modo que lo hace el articulista es hablar por boca de ganso. Pues ¿quién le ha contado a este desocupado que el todo de lo que una Empresa cobra por sus trabajos, útiles, enseres, etc., va rectamente a depositarse en la ambicionada caja de lucro de que habla?

Señor articulista: ese carro fúnebre que usted llama cuervo y que para la gente noble, decente y sensata es el lugar precioso en que primeramente se van a depositar los venerandos restos de aquel idolatrado ser que ya no existe, ha costado, pues, a suma de diez mil colones, puesto aquí de Estados Unidos por don A. Villaseñor.

Los dos hermosos troncos de caballos negros que conducen el féretro fueron introducidos expresamente para tal objeto, y por mi cuenta, por Mr. Harrison, y costaron tres mil colones. El carro fúnebre de segunda clase vale dos mil quinientos colones. A esto me le agrega usted, señor, la mantención de dichos troncos (cuatro caballos) por mes cien colones. Además, cada vez que se sirve el suntuoso carro fúnebre estoy obligado a pagar al Municipio como derechos la suma de diez colones por salida. El artístico catafalco me cuesta cinco mil colones y por cada vez que se coloca en la iglesia, ésta exige de derechos un diez por ciento, quedando en favor de la misma el alumbrado.

Mas para atender a las exigencias del público debo mantener en existencias del ramo, próximamente, unos quince mil colones.

Digo exigencias, porque como muy mal dice el articulista de que "es una explotación lo que hacen las compañías funerarias", ignoro cuál sea ella en la mía, pues en mi Empresa encuentra el más pobre y por la exigua suma de veinticinco colones carro fúnebre, y caja mortuoria. Y como muy bien lo entiende el público sensato, mi Empresa es una casa comercial, como cualquier otra. Yo no conduzco a ella de los cabellos a nadie. Va allí el rico y el pobre, y conforme sus facultades se lo permiten, escoge de las urnas lo que le place y puede cagar.

No hay, pues, la explotación que con tanto aplomo habla el articulista y el cual no le hace mucho favor al país con alharacas de ese género. Porque con franqueza lo digo, ese lujoso carro fúnebre que importé a esta capital y que se estrenó a la muerte de Monseñor Thiel, no me produce el interés ni del medio por ciento mensual, y si lo hice venir fué debido, aunque extranjero, a la gratitud de cariño que por esta culta tierra siento y de la cual no me gustaría que se hubiese criticado como se le hace comúnmente en otras cosas; y que se dijera que aunque adelantada, no contaba con un carro fúnebre bastante decente y moderno, para que aquellas personas de categoría y buen gusto pudiesen trasladar a su última morada los restos de los seres más idolatrados. Este fué el móvil que hizo me traer ese carro que llama cuervo el célebre articulista.

Dice Ud., señor, que "es preciso poner coto a esa explotación de la muerte"! Pues eso me tiene sin cuidado por los motivos que al público dejo anteriormente apuntados; pero si Ud. cree que la tal empresa es un filón de oro, pues nada más claro y corriente que se doble Ud. a explotarla.—JACINTO CARBONELL.—San José, Febrero 26 de 1904.

LINEA

Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Linea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA" "ALLEGHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. LOUIS WICHMANN, Agente. Limón, 5 de Enero 1904.

GRAN COMBATE NAVAL, RUSIA Y JAPON EN

"PIGRES"

Al saber que el popular y servicial Vicente Cortés, es el actual propietario del hotel que fué de Mariá Revuelta, en dicho establecimiento se encuentra ahora preparando los alimentos un cocinero IMPERIAL. Surtido completo de licores extranjeros y del país servidos por entendido cantinero. HIELO permanente en todo lo que solicite y para saborear las 10 clases de refrescos que son especialidad de la casa. Camas ventiladas y con colchas frescas y almohadas suaves. LANCHAS con todas las comodidades y adelantos modernos para pasear en el pintoresco y poético estero y majestuoso Río Grande. Un baño espacioso é invulnerable á las caricias de las fieras del mar. ¡A gozar se ha dicho! Pues los precios son módicos. No olviden que en Santo Domingo de San Mateo tiene el mismo Cortés un magnífico hotel, caballeriza y un tren de carretas y carretones, pudiendo ordenar lo que gusten ya sea para ir á Pigres ó á Esparta. Febrero 19. --1 m.

Panadería "La Estrella"

DE PRUDENCIO ODIO

En esta antigua y acreditada panadería encontrará el público, no obstante la escasez de harina, pan mejor y más barato que en ninguna otra y surtido completo de galletas, panes finos y otros artículos propios de Panadería. --Febrero 7. --1 m.

Azúcar

Soy agente para la venta por mayor del azúcar de don Federico Tinoco, de Juan Viñas, Compañía Agrícola de Turrialba, de don Eduardo J. Pinto, de Tacares; y de Tinoco Hermanos, del Descanso. Toda orden no menor de tres quintales, será objeto de la mayor atención. Ventas al contado solamente.

PRECIOS: de primera, 12 colones el quintal. Segunda, 10 colones el quintal. De tercera, 8 colones el quintal. Avenida central, frente al Banco Anglo. Febrero 10. 1 m.

ARNOLDO LANG

NOVEDAD

El único establecimiento donde se puede hallar todo género de tijeras, navajas de barba, puñales, cortaplumas, cuchillos de mesa, cocina y cacería, cortadores de papel fantasía para oficinas. Especialidad en navajas automáticas y máquinas para cortar pelo. Navajas sevillanas, tenazas universales que tienen siete servicios y un mundo de cosas que hay que verlas. Se pide una visita al establecimiento situado entre "La Palma" y la relojería de Beer. Los precios son de situación. Ultimamente he recibido sombreros de género para verano. GASPAR SALVADOR. Febrero 10. 2 m.

Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCÉS Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz. --MARTIN TEILLAGORRY. --BERNARDO SARRATEA.

Jabón Antiherpéctico

Sulfuroso { Fabricado en San Salvador por FEDERICO R. VELARDE, y conocido ya por sus famosos y espléndidos resultados, puesto que cura radicalmente todas las enfermedades de la piel.

De venta al detal en las Boticas ORIENTAL--AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ. Por mayor y menor: Macaya & Co. y Paulino Ardón & Co. En Heredia: don Santiago Rodríguez. --1º de Noviembre.

DR. GERARDO ECHEVERRÍA
ABOGADO Y NOTARIO
Atorney at Law & Notary Public
ENGLISH SPOKEN 7ª Avenida, Oeste,
nº 163. San José, Costa Rica.

SE VENDE EN ₡ 2,500

Un lote entero en la mazana 33 de Limón con dos casas que producen ₡ 75-00 mensuales. Para pormenores dirigirse á la casilla 42 en Limón. --Febrero 22. --1 m.

EL DR. CALNEK

Ha vuelto á ocupar las piezas que antes habitaba en la casa del doctor Durán calle 21 Norte, contigua á la casa de familia León Páez. E. 9 1m

AVISOS ECONÓMICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

En el Rincon de Cubillos se alquila una casa grande, tiene cañería y buenas condiciones higiénicas. --Entenderse con la familia Chacón, frente al Teatro de Variedades. --Fbo. 20 10 v.

Tengo encargo de comprar una casa de ₡ 600 á ₡ 800, pagando ₡ 25 mensuales. Dirigir propuestas á la casilla del correo nº 443. --Febrero 23. --10 v.

Compró y vendo café por mayor y me encargo de remitir los pedidos á provincias. También compro y vendo en comisión otras mercaderías, Pulpería situada en el mercado al lado de la oficina de éste y frente al hotel de don Bartolo Serra. --Guillermo Herrera. --Febrero 10. 30 v.

FRANCISCO DE LA PAZ --Agrimensor Público. Despacho, calle 17, Sur, número 248. Febrero 6 1 m.

Perro robado. Daré una gratificación á la persona que sepa el paradero de un perro de color bayo grande ganadero que varias veces se toman la molestia de amarrarlo. Darán informes en la Peluquería "La Conda". --Sebastián Sanlehi. Febrero 19. 10 v.

Me consta que en el Estado de La California se ha despertado el deseo de comprar en este país plantaciones de café de importancia en plena producción. A quien interese puede darme nota del terreno, precio, etc., y protegiéndome en caso de venta con una comisión, me hago cargo sin cobrar nada, de anunciar la venta en el periódico "El Inverto" de los Estados Unidos del Pacifico que se publica en San Francisco. Para informes dirigirse á Enrique Pucci ó al Administrador de EL NOTICIERO. --San José, Enero 27. 1 m.

Dinero para colocar de 2500 á 2800 colones con garantía de casas pequeñas en esta ciudad. Informarán en esta Redacción. San José, 25 febrero 1904. --10 v.

SE VENDE una pulpería en buen punto. --En esta oficina informarán. --Febrero 14--10 v.

EL DOMINGO 21 del corriente se verificará un turno en el Zapote á beneficio de la patrona del lugar. Por los preparativos hechos por la Junta este turno promete ser muy animado. --Febrero 14--10 v.

SE VENDE

una casa en la 6a. Avenida, en frente de la sastrería nacional. Para informes pueden dirigirse al señor Zanetti, pulpería "Ciudades de Italia" ó al señor Ercole Canossa, en el Mercado. Febrero 7 26 v.

DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. 1º Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidad para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR. Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor."

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

Horas de despacho: 7 á 11 a. m. --12 á 5 p. m.



Citrato de Hierro
CHABLE
300,000 CURAS
de ANEMIA
Flores blancas
Féculas suaves
Bastarda de los órganos
DE TODAS
LAS FARMACIAS

E. PAGÉS Y CIA.

(ANTES PAGÉS HERMANOS SUCEORES)

Han trasladado su Almacén á la casa que fué de Troyo, ofrecen sus servicios en el nuevo local. El surtido de abarrotes es completo, y los precios bajísimos.

PROGRESO --Con el trascurso del tiempo las empresas progresan hasta llegar á la perfección. Como consecuencia de esta ley ineludible tenemos que el **HOTEL HISPANO AMERICANO**

puede hoy ofrecer á su numerosa clientela, tanto su servicio del interior como del exterior, además de las ventajas bien conocidas del público, rebaja en el precio de las pensiones y sus cuartos recientemente entapizados y con buena ventilación, los cuales se alquilan amueblados. El asco y prontitud en el servicio, son cada día más esmerados; y el ADMINISTRADOR de este Hotel ofrece á los pasajeros que á él lleguen á hospedarse, el pago del tranvía ó coche que los conduzca.

Se sirven CENAS más baratas que en cualquier establecimiento de su clase. El COCINERO es de fama. Probad y os convenceréis. Gran rebaja de las pensiones. EL ADMINISTRADOR. 2 de Febrero 1 mes.

"La Estrella"

--GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR--

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la avenida Esta. --Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa. --Fídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisarlo al Director del establecimiento. --San José, 10 de enero. 1m.

BUEN NEGOCIO

En frente del Hipódromo, cerca de donde para el Tranvía, se vende una casa de comercio con comodidades para habitación y con local y útiles para caballeriza. El terreno en que está construido consta de 28 varas de frente por 140 de fondo. Se vende con ó sin mercaderías. Entenderse en la misma casa con su dueño. Informes en esta Oficina. 29 de Enero.

CRISIS Y NEGOCIO --Por menos de la mitad de su valor se vende la casa nº 333 situada á 150 varas al Norte de la Oficina de Telégrafos. --Es nueva, de ladrillo, compuesta de sala, saguán, cinco dormitorios, baño, comedor, cocina, excusado, corredores y jardín; y servicio aparte para criados, compuesto de dos dormitorios, cuarto para leña, corredor, lavaderos y patio enlosado. --Toda la casa está pintada al óleo, muy clara, bien ventilada y magníficas condiciones higiénicas. --Pormenores en la misma casa. --Febrero 12 1 m.